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Даже дети 
не остаются 
в стороне

В Карачаево-Чер-
кесии продолжа-

ется сбор гуманитарной помощи 
для мирных жителей Курской об-
ласти. Как сообщили в региональ-
ном отделении Народного фрон-
та, к сбору присоединились и до-
школята Черкесска. Так, воспи-
танники и коллектив детского 
сада «Аленький цветочек» подго-
товили наборы для рисования, 
средства личной гигиены, канце-
лярские товары, вещи и многое 
другое. 

Нас ждет 
ярмарка 
в Черкесске

АКТУАЛЬНО

АНОНС

АКЦЕНТ

Учащиеся Коста-Хетагуровской школы — постоянные участники этого памятного митинга

Когда 20 лет назад мир содрог-
нулся, а Россия погрузилась 
в траур, беспрецедентный чудо-
вищный теракт объединил здра-
вомыслящих людей планеты 
в единой благородной ярости 
и глубокой скорби. Тогда в за-
ложники в Бесланской школе 
№ 1 было взято 1128 человек,  
а 334 из них погибли, в том числе 
186 детей школьного и дошколь-
ного возрастов.

Не утихает боль, и время не 
лечит. В память о том страшном 
событии в России была установ-
лена дата — День солидарности в 

борьбе с терроризмом. В столице 
Карачаево-Черкесии состоялось 
республиканское собрание, на 
котором Глава КЧР Рашид Тем-
резов с членами Правительства, 
депутатами Парламента, руко-
водителями силовых структур, 
представителями интеллигенции 
и молодежи почтили память по-
гибших в Беслане, а также жертв 
террористических актов в Буден-
новске, на Дубровке в Москве, 
Санкт-Петербурге, Нальчике, 
Назрани, Волгограде.

— Дорогие земляки! Мы никог-
да не должны забывать тяжелые 
страницы истории нашего государ-
ства. Необходимо вместе бороться 
с проявлениями экстремизма, 
терроризма, любых радикальных 
идей. Мы должны объединиться 

вокруг нашего национального 
лидера Владимира Владимировича 
Путина. В этот день обращаюсь 
ко всем жителям Республики 
Северная Осетия — Алания: 
многонациональный народ Ка-
рачаево-Черкесии, как и 20 лет 
назад, разделяет боль утраты 
семей Беслана, чьи близкие стали 
жертвами террористов, — сказал 
Рашид Темрезов. — Мы скорбим 
вместе с вами и никогда не забудем 
мужество учителей, родителей, 
сотрудников силовых структур, 
самих детей и всего осетинско-
го народа, который столкнулся 
с жесточайшим преступлением 
1 сентября 2004 года. 

Для Карачаево-Черкесии Осе-
тия — не просто соседняя братская 
республика. Пуповиной, связы-

вающей оба региона СКФО, мы 
считаем селение великого поэта 
Коста Хетагурова, что рядом с 
Карачаевском. Через это село мы 
познавали историю, культуру, быт 
уникального древнего народа, зна-
комились с высшим руководством 
РСО — Алании, навещавшим своих 
соплеменников. 

Я хорошо помню, как, устав 
от скорби у экрана телевизора 
двадцать лет назад — растоптан-
ные первосентябрьские цветы, 
смешанные с кровью невинных 
детей в разбомбленном спортзале 
Бесланской школы, перестрелка 
бандитов со спецназов-
цами, плачущий военный 
с мёртвым ребёнком на 
руках, — направилась в 
село Коста Хетагурова.

ЧЕСНОЧОК, КАБАЧОК
И БАРАНИНЫ КУСОК —
ВОТ И САДЖ К УЖИНУ

Дата

12

В следующую субботу, 
14 сентября, в Черкес-

ске по поручению Главы КЧР Ра-
шида Темрезова будет проведена 
сельскохозяйственная ярмарка, 
приуроченная к празднованию 
Дня образования Карачаево-Чер-
кесской Республики и Дня города 
Черкесска. Ярмарка будет прохо-
дить с 8:00 до 16:00 на улице Ле-
нина, на участке между останов-
ками «Музыкальное училище» 
и «Первомайская». 

В Карачаево-Черкес-
ском госуниверсите-
те им. У. Д. Алиева уч-

реждена стипендия имени Героя 
России Канамата Боташева. Она 
будет выдаваться ежемесячно 
в размере 10 тыс. руб. студентам 
вуза за высокие достижения 
в учебе, патриотической деятель-
ности и за активную гражданскую 
позицию. Первым стипендиатом 
стал студент факультета экономи-
ки и управления, руководитель 
студенческого патриотического 
клуба КЧГУ «Я горжусь» Амир Ку-
беков.
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На пульсе

В МИРЕ
•

Вашингтон и Лондон намерены 
продлить на неопределённый срок 
соглашение 1958 года о взаимной 
обороне, которое предусматривает 
военное сотрудничество в сфере 
ядерного вооружения.

•
Главком ВСУ Александр Сыр- 

ский на встрече с военными 
признал причастность НАТО к 
подготовке диверсии на Курской 
АЭС в России.

•
Госсекретаря Энтони Блинкена 

вызвали повесткой в конгресс для 
дачи показаний о выводе войск 
США из Афганистана.

•
Международное агентство по 

атомной энергии расширит под-
держку Украины, заявил генди-
ректор МАГАТЭ Рафаэль Гросси.

•
На Украине ускоренными темпа-

ми развиваются бактерии, устойчи-
вые к самым мощным антибиоти-
кам, выяснили британские врачи. 
Угроза носит глобальный характер 
и сулит гораздо больше потерь, чем 
пандемия коронавируса.

•
США на фоне визита в Улан-Ба-

тор Президента России Владимира 
Путина заявили, что понимают 
сложное положение Монголии и 
будут продолжать поддерживать её.

В СТРАНЕ
•

Народный фронт попросил Мин-
фин продлить на год срок передачи 
ему конфискованного товара для 
помощи новым регионам РФ.

•
В Госдуму внесут законопроект 

о введении уголовной ответствен-
ности за деятельность, повлекшую 
за собой незаконную выдачу ми-

грантам вида на жительство или 
гражданства РФ.

•
ФАС России ожидает, что стои-

мость бензина на АЗС по итогам 
года не превысит уровень ин-
фляции.

•
Министерство внутренних дел 

за семь месяцев зарегистрирова-
ло 677 тыс. IT-преступлений, из 
них 437 тыс. — мошенничество 
и хищения.

•
«Яндекс Go» предупредил о не-

хватке 130 тыс. таксистов в России 
к концу года.

•
Порядка 1,5 тыс. различных услуг 

на сегодняшний день предостав-
ляются гражданам через портал 
«Госуслуги», на нем зарегистри-
рованы 110 млн граждан РФ.

•
В России с 16 по 21 сентября 

пройдет федеральная образова-
тельная акция «Диктант здоровья». 
Ее цель  — популяризация сани-
тарно-гигиенической грамотности 
и норм здорового образа жизни.

В РЕСПУБЛИКЕ
•

В Аграрно-технологическом 
колледже 2 сентября торжественно 
открыли учебно-лабораторный 
корпус по направлению «Ветери-
нария». Здесь с нового учебного 
года начата подготовка ветери-
нарных фельдшеров. 

•
На Аллее памяти и славы Карача-

ево-Черкесского государственного 
университета имени У. Д. Алиева 
торжественно открыта памятная 
экспозиция, рассказывающая о 
людях, внесших свой вклад в ста-
новление и развитие этого вуза.

•
Через неделю, 14 сентября, в 

Черкесске, на ул. Первомайской, 
пройдет Фестиваль молодежных 
культур и уличного искусства. Его 
участников ждут: выставка соци-
альных проектов, пленэр, художе-
ственная выставка, мастер-класс по 
художественному мастерству, фо-
тосушка, настольные игры, разные 
конкурсы и мн. др. Организаторы 
фестиваля — Минмол КЧР и АНО 
«Моя карьера».

Проголосуй за своего 
участкового

Стартовал ежегодный конкурс 
МВД России «Народный участ-
ковый». Первый этап продлится 
до 20 сентября. Посредством 
онлайн-голосования на офици-
альном сайте МВД по КЧР будут 
определены лучшие участковые 
уполномоченные полиции каждо-
го территориального органа МВД 
России на районном уровне — они 
выйдут во второй этап, который 
пройдет с 7 по 16 октября. Третий 
этап конкурса, в ходе которого 
будет определен победитель, 
пройдет с 1 по 10 ноября текущего 
года. Голосование будет орга-
низовано на сайте МВД России 
или информационного партнера 
конкурса.

Защититься от гриппа
В Карачаево-Черкесии стартова-

ла прививочная кампания против 
гриппа к эпидемическому сезону 
2024–2025 гг. К настоящему вре-
мени получены первые транши 
вакцин для взрослых «Совигрипп» 
(56 000 доз), «Ультрикс Квадри» 
(10 000 доз) и детских вакцин 
«Ультрикс Квадри» (22 410 доз), 
«Совигрипп» (26 400 доз), ко-
торые защитят население КЧР 

от гриппа. На сегодняшний день 
22 827 жителей КЧР уже получили 
прививки против гриппа, из них 
7 509 — дети. Всего в наступившем 
эпидсезоне ОРВИ и гриппа пред-
стоит привить 252 800 человек — 
61 % населения республики для 
создания коллективного иммуни-
тета, препятствующего активной 
передаче и распространению грип-
позной инфекции. Вакцинация 
проводится в поликлиниках по 
месту жительства, по месту учебы 
или, по договоренности, по месту 
работы.

Завтра начинается 
сегодня

В СОШ № 2 г. Усть-Джегуты 
открыт профориентационный 
класс, направленный на подготовку 
будущих специалистов цементного 
производства. Сделано это в рам-
ках соглашения о социально-эко-
номическом сотрудничестве между 
«Кавказцементом», администраци-
ей Усть-Джегутинского района и 
школой. Ребята будут заниматься, 
в том числе, в отремонтированном 
и оснащенном самым современным 
оборудованием классе химии. 
Здесь есть интерактивные доски 
и стол, лаборатория, наглядные 
материалы и комплекты для 
занятий химией. Через интерак-
тивные презентации, экскурсии, 
лабораторные работы и другие 
практические занятия учащиеся 
получат не только теоретические 
знания о процессе цементного 
производства, но и ознакомятся 
с современными технологиями и 
инновациями, применяемыми в 
данной отрасли.

ЭХО НЕДЕЛИ
РАМАЗАН БОТАШЕВ
предприниматель

— В последнее время не покида-
ет ощущение притянутой за уши 
причастности нашей страны ко 
всему сущему на Земле. Что бы, 
где ни происходило, везде мы 
каким-то боком якобы замешаны. 
Как, например, в политических 
разборках Тайваня с Китаем. По 
словам тайваньского президента, 
Пекин вполне может легально 
«оттяпать» часть территории, 
переданной российским царям в 
XIX веке китайской династией 
Цин. Причем сейчас, по мнению 
Лая Циндэ, самое удобное для 
этого время, ведь «Россия нахо-
дится в слабом положении». На 
фоне собственных проблем этот 
неадекватный товарищ решил 
взять на себя роль регулятора в 
китайско-российских отношениях. 
Все это было бы смешно, когда бы 
не было столь грустно. И права 
Захарова на все сто: «Лай может 
«лаять» сколько угодно!», но у 
России свой путь, а правда — она 
всегда одна для всех.

ВАЛЕРИЯ ХАМУКОВА
педагог

— Лет десять назад, будучи в 
рабочей командировке, по пути 
из Владикавказа я с коллегами 
заехала в Беслан. Побывали в той 
самой школе, сходили на то самое 
кладбище. Нашим гидом была 
женщина — школьный учитель, 
которая тогда была в заложниках 

и там же потеряла своего ре-
бенка. Можете себе представить 
этот пронзительный рассказ, эту 
нечеловеческую боль, которая 
плескалась в ее сухих глазах? Мы 
видели изрешеченные пулями и 
увешанные венками памяти стены 
спортзала, в котором террористы 
держали заложников, узнавали 
подробности того страшного дня, 
медленно ходили вдоль детских 
могил, а с надгробий на нас смо-
трели веселые лица ребятишек в 
школьной форме, которые навсегда 
остались в тех трех сентябрьских 
днях. И наши сердца наполнялись 
болью, которая до сих пор живет 
в нас. Двадцать лет прошло с 
того теракта, но всегда мороз по 
коже при упоминании о жертвах 
Беслана. Оправдать нелюдей, это 
совершивших, невозможно, как 
невозможно воскресить погибших. 
Но у ныне живущих еще есть шанс 
остановить безумие, имя которо-
му  — террор.

АЛЕКСАНДР КУЖЕВ
пенсионер

— Только недавно потушили 
лесной пожар в Домбае. И вот 
снова неутешительные прогнозы — 
метеорологи пророчат пятый класс 
пожароопасности в связи с высокой 
температурой и дефицитом осадков 
в ЮФО, СКФО и др. Беспокоит 
даже не жара, а отношение лю-
дей к таким вещам. А ведь лес 
действительно — наше богатство, 
ценнейший ресурс, который нужно 

беречь как зеницу ока. Но многие 
ведут себя в лесу с преступной 
халатностью, не задумываясь о по-
следствиях. Между тем, потушить 
уже горящий лесной массив стоит 
огромных денежных и физических 
затрат, а то и человеческих жиз-
ней. Считаю, что в таких богатых 
природными ресурсами регионах, 
как наш, начинать учить разумному 
природопользованию нужно еще с 
детского сада.

МИХАИЛ САДОВЧЕНКО
охранник

— Прочитал в местных ново-
стях о поправках в федеральный 
закон «О страховых пенсиях», 
по которым с начала 2025 года 
страховая пенсия работающих 
пенсионеров будет повышаться 
точно так же, как и неработающих. 
Сначала сильно удивился, потом 
обрадовался, затем разобрался с 
информацией подробней. Оказы-
вается, индексацию применят не 
к размеру выплачиваемой пенсии, 
а к ее более высокому размеру, 
который учтен на лицевом счете 
пенсионера и включает в себя все 
ранее пропущенные индексации. То 
есть увеличится лишь прибавка к 
пенсии, а сама пенсия будет уве-
личена только после увольнения. 
Хорошо, что все это подробно 
расписано, а то многие мои зна-
комые — работающие пенсионеры, 
не разобравшись, уже настроились 
на радикальные изменения.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

В День окончания Второй мировой войны, 3 сентября, по инициативе ресурсного центра Всероссийско-
го проекта «Навигаторы детства» в КЧР в Музее-памятнике защитникам перевалов Кавказа проведена 
научно-практическая конференция «Школьные музеи как инструмент патриотического воспитания детей 
и молодежи». В ней приняли участие руководители школьных музеев нашей республики и муниципальных 
методобъединений учителей истории, сотрудники республиканского историко-культурного и природного 
музея-заповедника им. М. О. Байчоровой и регионального центра детско-юношеского туризма и краеве-
дения КЧРГБУ «ЦДОД» и т. д. 

Фотофакт

Актуально

Как развивается район

В ходе рабочей поездки в Мало-
карачаевский район Глава КЧР 
Рашид Темрезов провел встречу 
с главой администрации района 
Рамазаном Байрамуковым.

Рамазан Байрамуков проинфор-
мировал Главу КЧР о текущей со-
циально-экономической ситуации 
в районе, готовности учреждений 
образования к новому учебному 
году, а также о ходе подготовки 
объектов социальной сферы и 
ЖКХ к отопительному сезону.

В частности, социально зна-
чимые обязательства районного 
бюджета исполняются в полном 

объеме, на 22 % вырос ввод 
жилых домов, активно идет про-
цесс социальной догазификации. 
Продолжается капитальный ре-
монт зданий школ в Учкекене и 
Первомайском. Строительство 
других объектов капитального 
строительства в рамках нацио-
нальных проектов и региональных 
программ ведется в соответствии 
с плановыми показателями.

Стороны обсудили также ор-
ганизацию в районе работы по 
оказанию помощи военнослужа-
щим — участникам СВО и членам 
их семей. Каждая семья в районе 
находится в зоне постоянного вни-
мания как администрации района, 
так и социальных служб. Также в 
тесном контакте с командующими 
войсковых частей на регулярной 

основе формируются и отправ-
ляются в зону проведения СВО 
грузы поддержки. Рашид Темрезов 
отметил активное участие жителей 
Малокарачаевского района в сборе 
гуманитарного груза в Курскую 
область.

«Считаю очень важным, что в 
районе налажена комплексная 
работа по патриотическому вос-
питанию молодежи. Ветераны 
боевых действий разных поколе-
ний — частые гости в образова-
тельных учреждениях, поэтому 
дети имеют возможность расти 
и формировать свои жизненные 
ценности на примерах настоящих 
героев своей страны», — заметил 
Рашид Темрезов.
Пресс-служба 
Главы и Правительства КЧР

Панорама
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С 26 по 29 августа в Москве, 
в ЦВК «Экспоцентр», прошла 
международная выставка инду-
стрии моды CPM — Collection 
Première Moscow. 

Свои коллекции на выставке 
представили 950 брендов одежды, 
белья и аксессуаров из 33 стран. 
За четыре дня событие посетило 
более 19 000 байеров из десятков 
регионов России и ЕАЭС.

При поддержке Центра «Мой 
бизнес» КЧР в выставке приняли 
участие три представителя Карача-
ево-Черкесии: ООО «Идеал», бренд 

«Ideal» (производит широкий ас-
сортимент вязаных трикотажных 
изделий высокого качества); ИП 
Лепшоков Ш. А., бренд «Alabar» 
(специализируется на изготовле-
нии высококачественных трико-
тажных изделий любой сложности 
по индивидуальным заказам); ООО 
«СЕМАЛМАХ», бренд «Магиком» 
(производит детскую и взрослую 
обувь из ПВХ).

Благодаря участию в выставке ре-
гиональные производители смогли 
заявить о себе за пределами респу-
блики, получили новые знания и 
опыт, а также рассмотрели массу 
предложений от потенциальных 
партнеров.
По информации 
из открытых источников

В работе форума приняли уча-
стие руководители крупных ре-
гиональных, областных, район-
ных специализированных и на-
циональных изданий, телеради-
окомпаний, информационных 
агентств России.

Делегаты прибыли из 33 реги-
онов России. Нашу республику 
представляли главный редактор 
газеты «Къарачай» Салима Корк-
мазова и главный редактор газеты 
«Ногай давысы» Алтынай Атуова.

Перед глобальными 
вызовами

Участников форума приветство-
вал руководитель республиканско-
го агентства по печати и массовым 
коммуникациям «Татмедиа» Айдар 
Салимгараев. Он отметил, что 
мероприятие стало эффективной 
площадкой поиска решений акту-
альных проблем и обмена опытом 
в освещении непростых вопросов 
межнациональных и межконфесси-
ональных отношений. Роль СМИ 
в укреплении межнационального 
и межконфессионального мира и 
согласия, сохранении культурно-
го наследия всегда была значи-
тельна, а сегодня роль 
СМИ в формировании 
патриотического созна-
ния, подаче качественной 
информации — с опорой 
на укрепление взаимного 
уважения между народа-
ми — важна как никогда. 

Среди самых значитель-
ных проблем назывались действия 
недружественного Запада, который 
всеми силами старается нанести 
России стратегическое пораже-
ние. В условиях информационной 
войны продолжаются и попытки 
развалить Россию изнутри. Идет 

мощное планомерное искажение 
информационного поля с целью 
разжечь межнациональную рознь. 
Давать широкой аудитории, в 

том числе молодежи, 
достоверный контент, 
связанный с историей 
народов, — именно это 
и должно стать одной 
из главных задач нацио-
нальных СМИ.

«Сейчас сложное для 
СМИ время, когда нужно 

быть максимально чуткими, чтобы 
разбираться во всем многообразии 
информационных потоков и вовре-
мя разоблачать фейки», — отметил 
зампредседателя Комитета Совфе-
да по регламенту и организации 
парламентской деятельности, 

представитель от исполнительно-
го органа государственной власти 
Республики Татарстан Александр 
Терентьев.

Опыт нашего региона

Главным событием стало пленар-
ное заседание с участием руководи-
телей телерадиокомпаний, инфор-
магентств и печатных изданий. Они 
поделились опытом противостоя-
ния пропаганде недружественных 
стран и обсудили значение СМИ в 
сохранении культурного наследия 
и укреплении межнационального 
согласия.

В своем докладе главный редак-
тор газеты «Къарачай» Салима 
Коркмазова отметила, что более 

чем вековой опыт истории наци-
ональной прессы КЧР позволяет 
понять некоторые тенденции в 
развитии нашей периодики. 

Во-первых, произошли каче-
ственные изменения в содержа-
тельной части наших газет. Первые 
шесть десятилетий основное место 
занимали материалы о деятельно-
сти партийных и советских орга-
нов, хозяйственных, социальных 
учреждений и их тружеников. А 
сейчас стала неуклонно увеличи-

ваться доля материалов, связанных 
с проблемами общественного и 
культурного развития того или 
иного этноса. Можно сказать, что 
данная тематика стала основной. 

Во-вторых, бурное развитие в ре-
гионе электронных СМИ начиная с 
«нулевых» годов объективно высво-
бодило газетную площадь от избы-
точной части новостного сегмента, 
где остаются лишь особо значимые 
события. Это позволило увеличить 
просветительский сегмент.

В-третьих, по мнению Салимы 
Хасановны, возросла роль наци-
ональных газет в образователь-
ной сфере. Газетные материалы, 
с одной стороны, активно ис-
пользуются в преподавательской 
практике — как в школах, так и 
в госуниверситете, а с другой сто-
роны, в редакциях национальных 
газет проходят практику студенты 
вуза, обучающиеся по направле-
ниям «журналистика», «родной 
язык и литература». Кроме того, 
региональные газеты становятся 
интеллектуальной площадкой на-
циональной интеллигенции, в осо-
бенности — в деле поиска решения 
проблем сохранения исторического 
наследия и родных языков.

Главный редактор газеты «Ногай 
давысы» Алтынай Атуова выступи-
ла с докладом и видеопрезентацией 
о работе редакций газет на нацио-
нальных языках и поделились опы-
том проекта «Кунацкая», успешно 
реализуемого на протяжении 
нескольких лет республиканскими 
печатными изданиями. Этот проект 
служит укреплению добрососедства 
между народами нашей республи-
ки и находит широкий отклик у 
читателей.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Нам было о чем рассказать
В Казани состоялся X Всероссийский форум национальных СМИ

Форум проводится с 2005 года под названием «Конгресс регио-
нальных и национальных СМИ». Он давно стал уже традиционным 
мероприятием, где участники обмениваются опытом, знакомятся 
с лучшими практиками печатных и электронных СМИ.

С П РА В К А

На форуме представляется опыт работы печатных СМИ КЧР

Подробности

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru

Мы помним Беслан, город ангелов
Хотелось постучаться 

в любую калитку, чтобы 
выразить  соболезнова-
ние или просто помол-
чать, прижавшись к плечу 

любого осетина. Меня бы поняли 
без слов — теракт в Беслане, где 
живут их родные и близкие, кос-
нулся не одной семьи.

И долго же я сидела на скамейке 
у ворот библиотекаря Азы Ба-
скаевой, где собрались плачущие 
женщины. Запомнились слова 
учительницы Зинаиды Харито-
новны Псхациевой: «В эти дни 
мы как никогда прочувствовали 
солидарность людей разных наци-
ональностей. Все: будь то продавец 
магазина, работник автовокзала 
или прохожий — обнимают, пла-
чут, разделяют наше общее горе». 

Поэтому в 2011 году Глава ре-
спублики Рашид Темрезов принял 
мудрое решение — открыть в этом 
селе памятник жертвам Бесланской 
трагедии.Монумент представляет 
собой архитектурную композицию, 
в основании которой возвышается 
Скорбящая мать. Над проектом 
работали лучшие мастера и скуль-
пторы Северной Осетии. Памятник 
изготовлен во Владикавказе на 
средства жителей КЧР. 

3 сентября траурный митинг 
у этого памятника в селе Ко-
ста Хетагурова проходил в 14-й 
раз. А накануне памятной даты 
по инициативе администрации 
Карачаевского муниципального 
района здесь состоялась акция, 
посвященная Беслану. Поздним 
вечером народный артист КЧР, 

заслуженный артист Южной Осе-
тии Шамиль Хубиев зажёг свечи, 
образовавшие на асфальте слоган 
«Беслан. Скорбим». Здесь же про-
звучали стихи-реквием:

Проходит жизнь,
усилив свой разбег,
Восходит солнце каждым
утром ранним, — 
Но раз в году пусть каждый
человек 
В огромном мире вспомнит
о Беслане. 

Проезжавшие мимо автомобили-
сты не оставались равнодушными 
к поминальным свечам, горящим 
в ночи, — кто-то протяжно сигна-
лил, кто-то подходил к памятному 
месту…

…На митинг, посвященный 20-ле-
тию Бесланской трагедии, в село 
Коста Хетагурова прибыли: первый 
заместитель председателя Прави-
тельства КЧР Хызыр Чеккуев, де-
путаты Народного Собрания Хасан 
Хубиев и Эльдар Салпагаров, глава 
АКМР Спартак Кущетеров, пред-
седатель общественной организа-
ции по защите прав и интересов 
осетинского населения «ФАРН» 
Олег Хетагуров, делегации районов 

и городов республики, учителя и 
учащиеся Коста-Хетагуровской 
школы.

Христианский молебен «Вечная 
память» совершили настоятель 
Покровского храма станицы Кар-
доникской иерей Иоанн Савенко 
и иерей Игорь Якушев, штатный 
священник Покровской церкви 
города Черкесска. Поминальный 
обряд дуа провел имам мечети села 
Коста Хетагурова Руслан-хаджи 
Байрамкулов. В своем выступлении 
Хызыр Чеккуев вновь обратился к 
кровавым и жестоким событиям 
первых дней сентября 2004 года 
и отдал дань благодарности тем, 
кто сегодня защищает Родину от 
зла во время специальной военной 
операции. Как это сделал Герой 
России Канамат Боташев, который 
ценой своей жизни спас солдат, 
попавших в окружение. 

Прозвучавшие стихи «Детям 
Беслана», которые прочитала се-
миклассница Коста-Хетагуровской 
школы Зарина Дзанаева, стали 
как бы заклинанием: подобное не 
должно повториться!

В небо взлетают 334 белоснежных 
шара, а к памятнику Скорбящей 
матери легли букеты цветов.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

»
с. 1

Акцент

Наши производители беседуют на выставке с потенциальными 
партнерами

И себя показали, 
и на других посмотрели

В минувший вторник мероприятия, посвященные трагедии, прои-
зошедшей в Беслане 20 лет назад: уроки памяти, беседы, лекции 
и мн. др. — прошли в образовательных организациях республики, 
учреждениях дополнительного образования, культуры.  
А на стадионе «Нарт» в Черкесске состоялись спортивные меро-
приятия, посвященные Дню солидарности в борьбе с терроризмом.

ДО Б А В ИМ
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Когда на республиканском авгу-
стовском совещании учителей че-
ствовали семьи педагогов 
и на сцену вышли супруги Лайпа-
новы — учителя СШ № 1 г. Карача-
евска с пятью дочерьми, зал взор-
вался аплодисментами.

Образцовая семья, казалось, из-
лучала флюиды гармонии, вызывая 
у коллег эмоциональное созвучие. 
Вместе Борис и Фатима 21 год, и 
их опаловая свадьба символизирует 
многогранные яркие отношения. 

«Нас познакомил КВН»

На филфаке КЧГУ студентка Фа-
тима Чомаева всегда была в центре 
вузовской жизни: участвовала в 
художественной самодеятельности, 
обладая прекрасными вокальными 
данными, была в команде КВН. А 
поскольку для сценариев, скетчей, 
разминок и прочих составляющих 
необходима была методическая 
подпитка культработников, ребя-
та часто общались с городскими 
мэтрами, в том числе вокалистами 
народного ансамбля «Алания», где 
работал и Борис Лайпанов, выпуск-
ник музыкально-педагогического 
факультета университета. Общее 
дело сблизило их. Фатиму в Борисе 
подкупали его надежность, основа-
тельность и удачное сочетание гор-
ских и славянских качеств — парень 
вырос в карачаевско-русской семье.

После окончания вуза Фатима 
уехала в родной Учкекен и пошла 
работать в школу учителем родного 
и русского языков. Девушка вырос-
ла в многодетной семье мастера 
завода «Микрокомпонент» Басията 
Чомаева, здесь же, на заводе, ра-
ботала мама, Келимат Хаджи-Ах-
матовна. Своих четверых детей 
родители с малых лет приучали к 
самостоятельности и трудолюбию. 
«Когда отца не стало в 1995 году, 
мне, старшей в семье, исполнилось 
15 лет, — рассказывает Фатима. 
— Но мама сделала все, чтобы ее 
дети получили высшее образование. 
Она и сегодня в работе, держит 
небольшой магазинчик, чтобы в 
отчем доме, где мы собираемся, не 
было ни в чем недостатка».

…Мы сидим с Фатимой Баси-
ятовной в опустевшем классе. В 
окна заглядывает юная осень, и 
новый учебный год еще не совсем 
вошел в колею. Но у неё, победи-
тельницы прошлогоднего, 
XIII, межрегионального 
профессионального кон-
курса учителей родных 
языков субъектов СКФО 
и Республики Адыгея, на 
нынешний учебный год 
большие планы. И ставку 
она будет делать на работу 
с родителями через новый 
предмет «Семьеведение».

Я же подталкиваю свою собе-
седницу к основной теме — о её 
собственной семье и о свадьбе, 
которую сыграли молодые 20 с 
лишним лет назад.

— Конечно же, не обошлось без 
«Алании» и её состава, — улыба-
ется Фатима. — Приехали они в 
Учкекен забирать меня из роди-
тельского дома под «свадебную 
Орайду», и эта ритуальная песня 
потом сопровождала обряд снятия 
платков в доме жениха. Это была 
трехкомнатная квартира в многоэ-
тажке в микрорайоне «Брацигово» 
в Карачаевске. «Орайду» запевали 
заслуженный артист России Халит 
Хатуев, заслуженные артисты КЧР 
Назбий Кущетеров и Шамиль 
Хубиев. Поскольку свадьба была 

многолюдной, то квартиры для 
застолья безоговорочно уступили 
соседи — сверху, снизу и сбоку. 
Было очень сердечно и весело...

«Моя любимая русская 
свекровь»

Бориса Лайпанова в небольшом 
Карачаевске знают многие, а 
старшее поколение с уважением 
вспоминает его родителей. Его 
отец, Хасанбий Лайпанов, работал 
начальником термического цеха 
инструментального завода, мама, 
Любовь Трофимовна Скоридченко, 
была родом из Нижней Ермоловки, 
но впоследствии их семья пересе-
лилась в Новый Карачай. И когда в 

1957 году карачаевцы вернулись из 
мест депортации на родину, среди 
новых одноклассников Любы ока-
зался и Хасанбий, чей отец погиб 
на фронте в 1942 году. Из рассказов 
Хасанбия она узнавала о том, что 
пережил высланный народ на чуж-
бине… Школьная дружба переросла 
в большое чувство, а потом Люба 
ждала своего суженого из армии.

— Моя свекровь была удивитель-
ной женщиной. Она до конца жизни 
в душе оставалась советским чело-
веком и свято чтила «Моральный 
кодекс», который в 70–80-е годы 
был развешен на стенах в присут-
ственных местах: «Кто не работает, 
тот не ест», «Человек — человеку 
друг, товарищ и брат». Но, живя 
с такими убеждениями, Любовь 

Трофимовна никому не диктовала 
свои взгляды, с ней было легко и 
просто.

И ее молодой невестке импониро-
вало то, как она впитывала обычаи 
и традиции карачаевского народа, 
с глубоким уважением относилась 
к родственникам мужа. А родовое 
гнездо Лайпановых в поселке Но-
вый Карачай Любовь Трофимовна 
превратила в цветущий сад-огород, 
где по сей день благодаря общим 
стараниям семьи спеют на грядках 
элитные сорта помидоров, огур-
цов, баклажанов. Борис и Фатима 
бережно сохранили семена, что 
взращивала мама. И сегодня, когда 
родителей уже нет, глава семьи 
Борис все свободное время отдает 
посадкам и огородничеству, приоб-
щая к семейному труду любимых 
дочек: Алину, Карину, Альмиру, 
Амину, Ариану.

Я хорошо знаю Бориса. Без 
него трудно представить себе 
культурную жизнь Карачаевска. В 
городском Центре культурного раз-
вития он и за звукорежиссера, и за 
бэк-вокалиста ансамбля «Алибек», 
без него не обходится и вся работа 
учреждения культуры с его массо-
выми мероприятиями. В СШ № 1 
им. Д. Байрамукова Борис — учи-
тель дополнительного образования 
и руководитель вокальной группы 
«Гармония». Немногословный, 
сдержанный, интеллигентный, 
он один из тех трудоголиков, на 
котором держится как семья, так 
и любой коллектив. Он из тех, 

кто, встав спозаранку, приготовит 
завтрак для своих пяти «принцесс» 
и спутницы жизни, подставит плечо 
другу, не поступится своими прин-
ципами. В его семейном гнезде 
порой бывает шумно от общения 
девчонок, но именно этот фон 
оттеняет то умиротворение, когда 
слышат и понимают друг друга на 
уровне подсознания. Ведь счастье, 
по большому счету, любит тишину.

Наследие

Дети у Лайпановых замечатель-
ные. Алина в этом учебном году 
оканчивает медколледж в Кисло-
водске. Свой выбор родителям она 
объяснила вполне в духе времени: 
«Получив специальное среднее 
образование и затратив всего три 
года, я стану самостоятельным 
человеком, зарабатывающим на 
жизнь, и вас не подведу».

Десятиклассница Карина — от-
личница учебы мечтает стать 
учителем и продолжить династию. 
Семиклассница Альмира — чело-
век творческий, поет в вокальной 
группе отца «Гармония».

У четвероклассницы Амины — 
задатки художника, она обожает 
рисовать с натуры пейзажи родного 
Карачаевска и его окрестностей.

А малышка Ариана 2 сентября 
пошла в первый класс, и теперь 
вместе с сестрами, шагая в школу, 
она считает себя самой счастливой 
девочкой на свете. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

С болью в сердце
В Черкесске, в молодежном 

центре «Моя карьера», состоял-
ся кинопоказ фильма «Золотая 
бронза», посвященный Дню соли-
дарности в борьбе с терроризмом. 
Это фильм о жизни и судьбе 
российского борца, трехкратного 
чемпиона Европы, бронзового 
призера Олимпийских игр в Токио 
Артура Найфонова, который был 
одним из заложников в Беслан-
ской школе № 1 в сентябре 2004 
года. Участниками мероприятия 
стали сотрудники государствен-
ных и некоммерческих органи-
заций, студенты, школьники, 
а также несовершеннолетние, 
состоящие на различных формах 
профилактического учета. После 
просмотра состоялась беседа по 
профилактике проявления идео-
логии терроризма.

Останови огонь!
На территории Карачаево-Чер-

кесской Республики проходит 
Федеральная противопожар-
ная информационная кампания 
«Останови огонь!». Ее цель  — 
информирование и работа с на-
селением по вопросам противо-
пожарной безопасности. В рамках 
кампании Министерством приро-
дых ресурсов и экологии  КЧР 
и подведомственными учрежде-
ниями уже проведено более 170 
открытых уроков, лекций и бесед, 
распространено более 2000 ин-
формационно-пропагандистских 
листовок, установлено 52 аншлага 
(билборда). Кроме того, проведе-
но более 4315 патрулирований, 
в ходе которых обследовано 233 
тысячи километров лесных терри-
торий, противопожарные ролики 
ежедневно демонстрируются на 
региональных телеканалах. И 
работа продолжается.

В семье Лайпановых царят гармония и лад

Финансы

В первом полугодии 2024 года 
предприятия республики при-
влекли 11,4 млрд рублей банков-
ских кредитов. Это почти на 8 % 
больше, чем за тот же период го-
дом ранее.

Динамика поддерживалась в ос-
новном спросом со стороны малых 
и средних предприятий (МСП), 
на долю которых пришлось более 
80 % выданных кредитов. За пол-
года субъекты МСП получили 9,3 
млрд рублей. Это на 53 % больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года.

«Увеличение спроса на заемные 
средства в основном связано с 
ростом деловой активности в 
ряде отраслей экономики респу-
блики. В лидерах по получению 
банковских ссуд — предприятия 
сельского хозяйства, обрабаты-
вающие производства и органи-
зации, занимающиеся операциями 
с недвижимым имуществом», — 
отметил заместитель управляю-
щего Отделением Банка России по 
Карачаево-Черкесии Рауф Тугов.

На 1 июля 2024 года кредитный 
портфель бизнеса в регионе со-
ставил 37,5 млрд рублей. За год 
он вырос на 9 %. Доля кредитов 
МСП превысила 60 % корпора-
тивного портфеля, годом ранее 
она составляла 57 %.
АРМИДА КИШМАХОВА 

Спрос бизнеса 
на кредиты 
растет

Коротко

Ставку она будет 
делать на работу 
с родителями 
через новый предмет 
«Семьеведение»

Счастье любит тишину
Педагоги из Карачаевска Борис и Фатима Лайпановы 
вместе более 20 лет, и у них пять дочек

Год семьи

судьбу первенства Фатимы Лайпановой на конкурсе учителей 
родных языков в Грозном кроме блестяще выполненных заданий 
решило и исполнение культовой песни карачаевского народа 
об Эльбрусе, которую она исполнила в дуэте со старшей доче-
рью Алиной. Они вышли на сцену в роскошных национальных 
платьях  — торжественные и излучающие обаяние, и нельзя было 
оторвать глаз от сияния зрелой красоты и расцветающей юности.

К С Т А Т И ,
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Цель конференции  «Современ-
ная астрономия: от ранней Все-
ленной до экзопланет и черных 
дыр», проходившей в САО РАН 
с 25 по 31 августа,— объединение 
усилий российского астрономи-
ческого сообщества для реше-
ния актуальных проблем астро-
физики. Мы побеседовали с ди-
ректором САО РАН Геннадием 
Валявиным.

— Геннадий Геннадьевич, 
с началом специальной во-
енной операции санкциям 
подверглись не только целые 
отрасли российской экономики, 
но и научно-исследовательские 
организации. Насколько санк-
ционный режим отразился 
на российской астрофизике?

— На нас, я имею в виду назем-
ную астрономию, это сказалось 
только в области отсутствия 
кремниевых приемников. Наша 
лаборатория перспективных раз-
работок, кстати, единственная в 
стране, занимается 
созданием приборов с 
зарядовой связью, ис-
пользуемых в астро-
номических наблю-
дениях, проводимых в 
САО РАН и в некото-
рых других обсерва-
ториях мира. Раньше 
в наших приборах 
использовались кремниевые 
чипы, которые мы приобретали 
на Западе. Сейчас мы их не имеем 
и переходим на так называемые 
«кмоп»-технологии на основе 
чипов, приобретаемых в Китае. 
Так что не так уж сильно мы и 

пострадали. Оптику мы умеем 
делать сами. В частности, недавно 
мы создали полный аппаратурный 
комплекс для исследования экзо-
планет, он автономный и делает 
необязательными международ-
ные коллаборации. Так что всё 
нормально. У российской науки 
сохраняется высокий потенциал.

— Вы говорите, у российской 
науки высокий потенциал. 
А есть ли у неё возможность 
нового прорыва?

— В астрономии мы были и оста-
емся самодостаточным кластером 
мировой науки. До сих пор мы 
имеем все необходимые компе-
тенции и производства. Поэтому 
остаются и возможности новых 
прорывов. И они, кстати, есть. 

— Коммуникации в науке 
очень важны. И ограничен-
ность научных связей вполне 
может притормозить научные 
исследования в определённых 
сферах. Однако научная конфе-
ренция, которая нынче прохо-
дила на базе САО в очном 
и дистанционном режиме, 
собрала огромное количество 
ученых, в  зале буквально 

яблоку некуда было 
упасть…

— Да, здесь было пред-
ставлено практически 
всё астрономическое 
сообщество постсовет-
ского пространства, и 
надо подчеркнуть, что в 
науке, несмотря на санк-
ции, многие имеющиеся 

коллаборации не разрушились, 
страны на официальном уровне 
вышли из договоренностей о со-
трудничестве, но личные контакты 
остались. В работе конференции 
принимали участие более 300 
человек очно, что позволяло 

встречаться «патриар-
хам» науки и молодежи, 
налаживать новые связи 
и контакты, и еще более 
200 человек подключа-
лись к работе форума в 
режиме онлайн.

Добавлю, что наша 
обсерватория сегодня 
имеет высокий рейтинг 
по международному уча-
стию. БТА и РАТАН-600 
открыты всему миру, и у 
нас в числе ученых, полу-
чивших наблюдательное 
время на ближайшие 
полгода, астрофизики 
из Франции, Британии, Германии 
и США. Ведь ученые — это мен-
тальная элита любой страны, они 
думают куда глубже, чем политики 
или чиновники, они понимают 
глубинные причины происходя-
щих явлений, и их мнения, весьма 
свободные, часто идут вразрез с 
мнением большинства. 

— Какие основные проблемы 
поднимались на конференции?

— Раз в три года мы собираем 
всех российских ученых, представ-
ляющих все области астрофизики. 
Это астрофизика высоких энергий, 
физика галактик и космология, 
межзвездная среда и области 
звездообразования, Солнце и 
Солнечная система, экзопланеты, 
астрономическое образование и 
просвещение и многое другое. 

При этом в сфере изучения 
экзопланет мы долго были до-
гоняющей стороной, но теперь 
технологическое отставание лик-
видировано. Мы ждем только 
запуск новой космической об-
серватории СПЕКТР-УФ (проект 
этой обсерватории принадлежит 
нашим московским коллегам из 
Института астрономии ИНАСАН). 

Весьма актуальной считается и 
область астрономии высоких энер-
гий и рентгеновской астрономии, 
и связана она с именем академика 
Рашида Алиевича Сюняева. Пять 
лет тому назад в космос была за-
пущена уникальная космическая 
обсерватория Спектр-РГ с двумя 
рентгеновскими телескопами на 
борту. Один из этих телескопов 
создавался в Институте космиче-
ских исследований РАН (ИКИ) 
в Москве, и его создание стало 
серьезным прорывом в нашем 
космическом приборостроении. А 
институт внеатмосферной физики 
Общества им. Макса Планка под 
Мюнхеном в Германии, одним из 

директоров которых и является 
Сюняев, разработал «еРозиту»  — 
второй прибор обсерватории с 
очень широким полем зрения и 
с семью громадными ПЗС-матри-
цами, чувствительными к мягким 
рентгеновским лучам. Эти теле-
скопы открыли тысячи новых 
космических объектов в рентге-
новском диапазоне длин волн, в 
итоге появилась рентгеновская 
карта неба, которая в десять раз 
детальнее всех предыдущих. Эта 
работа Сюняева, скажу прямо, тя-
нет на Нобелевскую премию. Мы, 
САО РАН, тоже одна из наземных 
баз этого проекта. Мы уточняем 
и дополняем полученные ими 
данные в оптическом диапазоне 
длин волн.

Есть и еще одна тема, которой 
мы уделяем внимание, — это по-
пуляризация науки. Сегодня САО 
РАН совместно с Ассоциацией 
планетариев работает над созда-
нием контента для планетариев. 
Мы пытаемся получать гранты 
и пропагандировать достижения 
российской астрофизики.

— Хотелось бы понять, как 
на основе сегодняшней базы 
научных данных выглядит 
наша Вселенная.

— Тут надо понять, что теле-
скопы  — это в некотором роде 
машины времени. Близкие нам 
объекты мы видим такими, как они 
выглядели несколько лет назад, но 
чем дальше расположен изучаемый 
объект, тем больше времени нас 
от него отделяет. Самые далекие 
объекты, скажем, квазары, кото-
рые наблюдает БТА, были такими 
около десяти миллиардов лет назад, 
РАТАН-600 способен увидеть еще 
дальше, с момента нескольких 
сотен миллионов лет от рождения 
вселенной (13,8 миллиарда лет), 
а нейтринная Баксанская обсер-
ватория способна видеть события 
на временной глубине зарождения 
Вселенной. И мы имеем возможно-
сти делать срезы во времени — от 
начала существования Вселенной и 
до наших дней. И мы понимаем, что 
Вселенная меняется поминутно. 
Устройство Вселенной в разных 
временах и масштабах — вот то, 
что мы, ученые, пытаемся понять. 

На сегодня мы знаем, что 13,8 
млрд лет назад был некий объект, 
сингулярность — объект с нулевым 
размером, бесконечно высокими 
плотностью и температурой. В 
результате неких причин он на-
чал расширяться и через секунду 
достигал уже около 300 тысяч ки-
лометров, через несколько секунд 
его радиус был уже несколько млн 
километров, и это расширение 
продолжается до сих пор. При этом 
расширение идет из любой точки 
Вселенной, точно вы находитесь 
на поверхности надувного шарика, 
который продолжают надувать. 

И чем дальше от вас 
находится объект, тем 
быстрее он от вас удаля-
ется. При приближении 
скорости удаления к 
скорости света объек-
ты на этом расстоянии 
замирают во времени и 
исчезают из вида. Эта 
граница, на которой 
скорость расширения 
Вселенной сравнивает-
ся со скоростью света, 
называется горизонтом 
событий нашей Вселен-
ной, за которым все со-
бытия для нас, внешних 
наблюдателей, как бы 

замораживаются во времени, и 
получается, что мы находимся в 
огромном пузыре событий, кото-
рые мы можем наблюдать. Мир 
по размерам гораздо больше этого 
пузыря, но все, что снаружи, мы 
наблюдать не можем.

У нас есть возможность, условно 
говоря, начать путешествовать с 
этим пузырем и горизонтом со-
бытий в каком-то направлении, 
приоткрыв тем самым те про-
странства, которые ранее были 
ненаблюдаемыми, и тем самым 
глубже постичь мир. Но это далекое 
будущее, когда человечество нау-
чится путешествовать во вселенной 
с большими скоростями (близкими 
к скорости света). 
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

В науке очень важны 
коммуникации
В Нижнем Архызе состоялась Всероссийская 
конференция «Современная астрономия: 
от  ранней Вселенной до экзопланет 
и черных дыр»

Интервью

Участники астрономической 
конференции общаются 
в кулуарах

СВ
ЕТ

ЛА
Н

А 
О

СЕ
Ц

К
АЯ

на вопрос, как ученые видят сегодняшнюю ситуацию в мире, Валя-
вин ответил: «Согласно второму закону термодинамики, в замкну-
тых системах при необратимых процессах энтропия возрастает. 
И  сегодняшний финансовый кризис в мире имеет термодинамиче-
скую природу. Наш мир замкнут, количество финансовых опера-
торов ограничено, и это чревато тем, что накопившаяся эмиссия 
денежных знаков приведёт мир к глобальному кризису. Но будем 
надеяться, что ученые мира сумеют его предотвратить». 

К С Т А Т И ,

Суть науки — в парадоксальном 
сочетании двух противоположностей: 

открытости новым идеям, даже самым 
нелепым с виду и невероятным,

и беспощадной скептической проверки 
всех идей, и старых, и новых. Таким 
путем от чуши отвеиваются ценные 

истины — совместным усилием многих 
людей, сочетанием креативного

и скептического мышления...
Карл Саган, астрофизик и популяризатор науки

Ц И Т А Т А
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Регулярная поддержка энерге-
тического баланса делает наш 
организм сильнее и позволяет 
легче справляться с любыми бо-
лезнями, стрессами и травмами. 
Мышцы — огромный эндокрин-
ный орган, выделяющий биоло-
гически активные вещества — 
миокины, которые, вмешиваясь 
в механизмы старения, способ-
ны его замедлить.

Существуют четыре главных при-
знака старения. И давайте разбе-
ремся, как с ними можно бороться.

Потеря мышечной массы. 
По мере того как мы стано-
вимся старше, необходимо 

все более внимательно относиться 
к состоянию мышц — поддер-
живать мышечную массу и силу. 
Физические нагрузки способствуют 
сохранению и даже росту мышеч-
ной ткани. Однако это не значит, 
что надо обязательно ходить в 
спортзал или заниматься до изне-
можения. Достаточно прогулок в 
активном темпе, зарядки по утрам, 
занятий йогой или танцами. Пом-
ните, что отсутствие мышечной 
активности у пожилого приводит 
к потере мышечной ткани в 10 раз 
быстрее, чем у молодого человека.

 Чтобы сохранить мышечную 
массу, выбирайте физическую 
активность по душе и уделяйте 
ей время 2–3 раза в неделю, не 
забывая о ежедневных прогулках.

 Физические нагрузки должны 
быть регулярными. Необходимо 
каждый день ходить в активном 
темпе по 30–40 минут. Есть данные, 
что такие тренировки со скоростью 
5–5,5 километров в час снижают 
риск преждевременной смерти от 
любых причин на 20 %.

Ориентируйтесь на свои ощуще-
ния и следите за пульсом. Помните: 
для людей старше 50 лет частота 
сердечных сокращений при вы-
полнении физической нагрузки 
должна составлять 100–120 ударов 
в минуту.

Снижение познаватель-
ной функции и ослабле-
ние памяти. Физическая 

активность помогает сохранить 
остроту ума, так как стимули-
рует работу мозга и синтез бел-

ков-протекторов, отвечающих за 
сохранность памяти. Это самый 
доказанный способ профилактики 
болезни Альцгеймера. Также очень 
полезны упражнения на баланс и 
ритмические упражнения, так как 
это тренирует управляющую функ-
цию мозга. Кроме того, миокины 
обладают противовоспалительным 
эффектом и положительно влияют 
на метаболизм.

Наряду с сохранением физи-
ческой формы надо постоянно 
нагружать мозг: осваивать новые 
виды деятельности и творчества, 
учить иностранные языки и т. д.

Утомляемость. При старе-
нии необходимо восстанав-
ливать энергию, сберегать 

жизнестойкость. Как? Физические 
нагрузки помогают нарастить 

мышцы, а чем больше у нас 
мышечных клеток, тем больше 
митохондрий — «энергетических 
станций» организма, обеспечива-
ющих организм энергией.

Сниженное настроение, 
депрессия. Необходимо 
заботиться о позитивном 

настрое. Благодаря физическим 
нагрузкам снижается уровень 
гормона стресса, а серотонина и эн-
дорфинов — повышается, приводя 
к улучшению настроения.

 Важно выбрать занятия по душе 
и заниматься ими с удовольствием. 

Один из самых сильных при-
родных антидепрессантов — вода. 
Причем это и созерцание текущей 
воды, и купание, и обычный душ, и 
банные процедуры (если позволяет 
здоровье).

С 29 по 31 августа в Адыгее про-
шел Межрегиональный фести-
валь адыгской культуры.

Фестиваль, который организова-
ли Министерство культуры Респу-
блики Адыгея и Центр народной 
культуры Республики Адыгея, 
проводился с целью сохранения 
и пропаганды национальной 
культуры, фольклорных традиций, 
выявления самобытных исполни-
телей адыгской народной песни, 
народных танцев, инструменталь-
ной музыки, а также мастеров 
НХП и ДПИ.

В фестивале приняли участие 
творческие коллективы и отдельные 

исполнители из Республики Адыгея, 
а также Карачаево-Черкесии, Север-
ной Осетии, Кабардино-Балкарии и 
Краснодарского края.

29 августа прошли выездные 
концерты творческих коллекти-
вов из регионов России в районы 
Адыгеи. Народный инструменталь-
ный ансамбль адыгской музыки 
«Насып» и вокально-инструмен-
тальный ансамбль «Гухэлъ» из 
Краснодарского края выступили 
в Теучежском районе.

В Шовгеновском районе был 
организован концерт с участием 
ансамбля «Моздокские адыги» из 
Северной Осетии, вокальной груп-
пы народного ансамбля «Чегемские 
водопады» из Кабардино-Балка-
рии, народного ансамбля песни 
«Черкесия» из Карачаево-Черкесии 
и инструментального коллектива 

«Зих» из аула Кургоковского Крас-
нодарского края.

На второй день фестиваля, 
30  августа, в Пушкинском народ-
ном доме в Майкопе состоялись 
гала-концерт и выставка мастеров 
народных художественных про-
мыслов и ремесел и декоратив-
но-прикладного искусства.

На гала-концерте с привет-
ственным словом к собравшимся 
обратился министр культуры Ре-
спублики Адыгея Юрий Аутлев. 
Он выразил благодарность всем 
участникам фестиваля за стрем-
ление развивать и поддерживать 
адыгскую культуру, а затем вручил 
почетную медаль заслуженному ра-
ботнику культуры Карачаево-Чер-
кесской Республики, руководителю 
оркестра народных инструментов 
«Редада» Али Петровичу Джу-
маеву, которому было присвоено 
звание «Заслуженный работник 
культуры Республики Адыгея».

Замминистра культуры Республи-
ки Адыгея Светлана Кушу вручила 
грамоты мастерам из Адыгеи 
и регионов России, отметив их 
вклад в развитие и популяриза-
цию адыгской культуры. Также на 
встрече была отмечена значимость 
совместной работы на межрегио-
нальном уровне для сохранения 
традиционных ремёсел адыгов.

Завершил фестиваль традицион-
ный Адыгэ Джэгу.

Кроме того, участники фести-
валя побывали на экскурсиях в 
Северокавказском филиале Госу-
дарственного музея Востока и в 
Национальном музее Республики 
Адыгея.
По информации Министерства 
культуры Республики АдыгеяВручение заслуженной награды Али Петровичу Джумаеву

Для поддержания своей формы достаточно прогулок в активном темпе

Подальше от старости
Четыре главных признака старения, и как с ними бороться

Сохраняя родную культуру
Мингалиев 

Марат Габдуллович

3 сентября 2024 года на 72-ом 
году жизни скончался известный 
радиоастроном, доктор физико-ма-
тематических наук Марат Габдулло-
вич Мингалиев. Он начал работать 
в обсерватории с 1975 г., с момен-
та вступления в строй РАТАН-600, и 
сразу же принял участие в освоении 
основных режимов его работы. Он 
занимался исследованием тел Сол-
нечной системы: радиоизлучением 
всех Галилеевых спутников Юпите-
ра. В последние 20 лет его научные 
интересы связаны с исследованиями 
активных ядер галактик — от самых 
ярких представителей — блазаров, 
до первых сверхмассивных черных 
дыр Вселенной — далеких квазаров. 
Результаты его работы представле-
ны более чем в 200 публикациях в 
области наблюдательной радиоа-
строномии, аппаратурно-методиче-
ских разработок по модернизации и 
развитию приемно-измерительных 
комплексов РАТАН-600.

Мингалиев активно вел научно-ор-
ганизационную работу, являлся 

членом Национального комитета 
по тематике российских телеско-
пов, членом Бюро Научного совета 
ОФН РАН по астрономии, членом 
комитета по радиоастрономическим 
частотам экспертного Совета при 
Европейском научном фонде (CRAF 
— Committee on Radio Astronomy 
Frequencies), являлся активным 
участником сотрудничества среди 
радиоастрономов ведущих россий-
ских и зарубежных научных и об-
разовательных организаций. Марат 
Габдуллович занимался научной 
подготовкой аспирантов, привле-
кал студентов ведущих вузов для 
практической и научной работы на 
РАТАН-600. Он запомнится как прин-
ципиальный исследователь, сделав-
ший много для отечественной ради-
оастрономии.

 Мингалиев награжден медалью 
«300 лет Российской академии 
наук», Почетной грамотой Феде-
рального агентства научных орга-
низаций, удостоен звания «Заслу-
женный деятель науки КЧР». Марат 
Габдуллович проработал в обсерва-
тории почти полвека, был организа-
тором и участником научных, спор-
тивных и культурных мероприятий. 
Он не представлял своей жизни без 
гор и походов. 9 августа 2024 г. он 
совершил восхождение на Эльбрус. 
С ним всегда было надежно.

Коллеги и друзья выражают ис-
кренние соболезнования семье и 
близким. Память о Марате Габдул-
ловиче навсегда останется в наших 
сердцах.
Коллектив САО РАН

П А М Я Т Ь

Будьте здоровы!

ОЛЬГА ТКАЧЕВА 
директор Российского 
геронтологического научно-
клинического центра РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова 
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Вот и пролетели 
две недели

С 21 августа по 4 сентября 257 
детей из Белгородской области 
отдохнули в пос. Домбай и г. Те-
берде. Дети, прибывшие на отдых 
по приглашению Главы КЧР, 
провели незабываемые две недели. 
Для юных гостей были организо-
ваны смены с программами для 
поддержания здоровья и спортив-
ной формы. Футбольная команда 
девочек из Белгорода принимала 
участие в межрегиональном тур-
нире «Кубок дружбы». Для детей 
проводились экскурсии в Домбай 
и Архыз, с концертными програм-
мами к ним приезжали творческие 
коллективы Карачаево-Черкесии. 
Ребята с огромным интересом по-
знакомились с красотами природы 
и национальными традициями 
народов нашей республики. На 
память о нашей гостеприимной 
республике юным белгородцам 
подарили сувенирную продукцию. 
Надеемся, что положительные 
эмоции от отдыха надолго оста-
нутся в памяти ребят.

Прошли учения
Сотрудники Управления вневе-

домственной охраны Росгвардии 
по КЧР провели совместные 
пожарно-тактические учения 
с представителями Главного 
управления регионального МЧС. 
Росгвардейцы и пожарные МЧС 
региона слаженно отработали 
навыки тушения пожара и дей-
ствия при эвакуации сотрудников, 
а также условно пострадавших в 
пожаре граждан. Также участники 
учений справились с поставленной 
задачей в отношении выявления 
очага возгорания.

Коротко

Курьер муз
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
Министерство Карачаево-Черкесской Республики по делам национально-

стей, массовым коммуникациям и печати объявляет об открытии конкурса 
социально значимых проектов среди республиканских иных некоммерче-
ских организаций, не являющихся государственными (муниципальными) 
учреждениями (далее — Конкурс).

С Положением от 10.04.2018 № 23-п «Об утверждении Положения о ре-
спубликанском конкурсе социально-значимых проектов среди республикан-
ских, иных некоммерческих организаций, не являющихся государственными 
(муниципальными) учреждениями, с изменениями от 07.08.2024 № 62-п», 
можно ознакомиться на сайте Министерства https://minnac-kchr.ru/ в разде-
ле Документы.

К участию в Конкурсе приглашаются иные некоммерческие организации, 
не являющиеся государственными (муниципальными) учреждениями, осу-
ществляющие свою деятельность на территории Карачаево-Черкесской 
Республики, связанные с осуществлением деятельности по реализации 
социально значимых проектов (мероприятий) для детей, направленных на 
сохранение и развитие языка, письменности, культуры народов Карачае-
во-Черкесской Республики.

По итогам рассмотрения и оценки конкурсных заявок конкурсной комис-
сией по проведению Конкурса социально значимых проектов среди респу-
бликанских иных некоммерческих организаций, не являющихся государ-
ственными (муниципальными) учреждениями будет принято решение о 
выделении государственных субсидий. С победителями Конкурса будет под-
писан двусторонний договор на реализацию социально значимых проектов.

Заявки на участие в Конкурсе принимаются в течение 30 календарных дней 
со дня официального опубликования объявления в республиканских СМИ.

Прием заявок ведется по адресу:
369000, КЧР, г. Черкесск, пл. Кирова, д. 23, 

Дом печати, Министерство КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и печати. 

Телефоны: 26-65-45, 26-69-25.

КЧРГУП «БТИ Малокарачаевского района» в лице кадастрового инженера 
Гаппоевой Светланы Магометовны (КЧР, Малокарачаевский район, с. Перво-
майское, пер. Зеленый, д. 13, e-mail: mkbti@mail.ru, тел.: 8(878-7)72-23-01, 
реестровый номер: 26464) выполняются кадастровые работы по подготовке 
проекта межевания в отношении з/у с к. н.: 09:08:0000000:978, расположен-
ного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, 
поле № 1 (0,55 га — пастбище); 09:08:0000000:694, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, поле № 1 
(0,55 га — пастбище); 09:08:0000000:1050, расположенного по адресу: РФ, 
КЧР, Малокарачаевский район, СПК Красновосточный, поле № 1 (0,55 га — 
пастбище); 09:08:0000000:4191, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Мало-
карачаевский район, СПК Красновосточный, поле № 1 (0,55 га — пастбище); 
09:08:0000000:726, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Малокарачаевский 
район, СПК Красновосточный, поле № 1 (0,55 га — пастбище). Заказчиком 
кадастровых работ является Тамбиева Марьям Ильясовна (РФ, КЧР, Малока-
рачаевский район, с. Терезе, ул. Ленина, д. 19, тел.: 8(928)031-95-77). С про-
ектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, 120 (4 этаж), каб. 68. 
Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ 
з/у принимаются в течение 30 дней по вышеуказанному адресу.

ВНИМАНИЕ, ВАКАНСИЯ!
В дружный коллектив МБОУ «Гимназия № 17 г. Черкесска»

требуются:
учитель физики — 2 ставки
учитель русского языка и литературы — 2 ставки
учитель родного языка и литературы — 3 ставки
учитель математики — 2 ставки
учитель информатики — 2 ставки
учитель английского языка — 2 ставки
учитель технологии (мальчики) — 2 ставки
учитель технологии (девочки) — 2 ставки
учитель физической культуры — 3 ставки
учитель истории и обществознания — 1 ставка
учитель биологии — 2 ставки
учитель географии — 1 ставка
педагог дополнительного образования — 4 ставки
социальный педагог — 1 ставка
воспитатель ГПД — 3 ставки

Контакты для связи:
8(8782)27-47-12; 8(8782)27-25-02, ok_gim17@mail.ru

Утерянные дипломы: № 6-К по профессии «сантехник» от 18.06.1999 
года № 02 и № 03-К по профессии «электрогазосварщик» от 21.06.2002 года 
№ 7К, выданные Черкесским профессиональным училищем № 8 на имя Ива-
нова Александра Владимировича, считать недействительным.

В ООО «Сады Карачаево-Черкесии» на сбор яблок требуются рабочие. 
Работа сдельная. Зарплата от 1800 руб. в день. Оплата каждые 2 недели. 

Тел.: 8(928)303-36-10, 8(928)027-87-68.

В ООО «Архыз-Фрут Логистик» на сбор яблок требуются рабочие. 
Работа сдельная. Зарплата от 1800 руб. в день. 

Оплата каждые 2 недели. Адрес: КЧР, Прикубанский район, с. Таллык. 
Тел.: 8(918)979-78-09, 8(977)920-53-12.

Подписной индекс П6809

Реклама (8782) 26-36-34

Спорткурьер
Золото Амаля

В Южно-Сахалинске состоялся 
Всероссийский турнир по вольной 
борьбе «Кубок губернатора Саха-
линской области» среди юниоров 
до 21 года. В соревнованиях 
приняли участие около 50 спор-
тсменов из 12 регионов России. 
Борец из КЧР Амаль Джандубаев 
на соревнованиях провел 3 пое-
динка и во всех одержал победу с 
явным преимуществом. В итоге в 
своей весовой категории до 65 кг 
Амаль завоевал золото. Трениру-
ют спортсмена Эльдар Каракаев, 
Билял Матакаев, Руслан Абулов 
и Ислам Канглиев.

Играем в футбол
В п. Новый Карачай 31 августа 

прошёл XV ежегодный межре-
гиональный турнир по футболу, 
посвященный памяти известного 
футболиста и тренера Мухамеда 
Хапсирокова. В нем приняли 
участие команды из Карачае-
во-Черкесии, Краснодарского и 
Ставропольского краёв.

В результате упорной борьбы за 
лидерство 1 место занял футболь-
ный клуб «Курджиново» Центра 
дополнительного образования 
детей Урупского района. Отдельно 
отмечены воспитанники этого клу-
ба: лучшим защитником турнира 
признана София Попова, а лучшим 
бомбардиром — Михаил Беликов. 
Тренер команды Джамал Долаев 
признан лучшим тренером турнира. 
Лучшим нападающим турнира на-
зван Азамат Шайлиев из команды 
Усть-Джегутинского района.
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Осенние подкормки деревьев

Чтобы и в следующем сезоне 
рассчитывать на богатый уро-
жай, осенью необходимо под-
кормить плодовые деревья. 
Об этом этапе ухода за садом 
рассказывают специалисты от-
дела защиты растений филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по КЧР.

Без чего не обойтись

Удобрять плодовые деревья 
осенью нужно по нескольким 
причинам. Чтобы восстановить 
деревья после плодоношения, 
ускорить вызревание летнего 
прироста, обеспечить нормальное 
формирование генеративных и 
вегетативных почек, а также по-
высить зимостойкость. Поэтому 
при подкормках нельзя забывать 
о самых важных для растений 
элементах. Главный из них ка-
лий, который в связке с магнием 
обеспечивает деревьям высокую 
зимостойкость, способствует на-
коплению и перераспределению 
сахаров, которые препятствуют 
вымерзанию побегов и почек. 
Легкоусвояемый фосфор питает 
в первую очередь корневую си-
стему, а кальций является стро-
ительным материалом клеточных 
стенок, повышая стойкость расте-
ний к болезням и механическим 
повреждениям.

Самый простой вариант безазот-
ных удобрений с этими элемента-
ми с предсказуемым и стабильным 
составом основных соединений — 
гранулированная зола.

Непростая дилемма

Основное отличие осенних 
подкормок — в сжатых сроках 
усвоения растениями любых эле-

ментов. Удобрение под плодовые 
деревья должно начинать быстро, 
но продолжительное время отда-
вать питательные вещества. Но 
вся сухая органика и некоторые 
плохо растворимые фосфорные 
удобрения проходят сложный 
путь, пока в ходе переработки ми-
кроорганизмами или химических 
реакций их питательные элемен-
ты не станут доступны растениям. 
А многие жидкие подкормки с 
легкорастворимыми соединения-
ми быстро вымываются дождями 
и становятся недоступными для 
корневой системы.

Решением этой сложной задачи 
могут стать универсальные грану-
лированные осенние удобрения. 
Цеолит, который входит в состав 
таких гранул, охотно 
и постепенно отдаёт 
корням питательные 
вещества, препятствуя 
их быстрому вымыва-
нию. В итоге деревья 
получают полноценное 
и равномерное питание 
на  протяжении дли-
тельного времени. Также можно 
использовать и традиционные 
фосфорно-калийные минераль-
ные удобрения — монофосфат 
калия, калимагнезию, сернокис-
лый калий.

Оптимальные сроки

Основная ошибка подкормок — 
слишком позднее их внесение, 
ведь к началу массового листо-
пада усвоение и перераспреде-
ление большинства элементов 
практически заканчивается, а их 
поступление почти полностью 
прекращается с охлаждением 
почвы до 4–6 градусов (даже 
до её промерзания). Порого-
выми значениями для питания 
являются температуры в 10–12 
градусов, а первыми перестают 

поступать фосфор, кальций и сера. 
При позднем внесении они так и 
останутся до весны или просто 
вымоются дождевыми и талыми 
водами, так и не усвоившись 
корневой системой.

Сигналом для начала их под-
кормки служит окончание плодо-
ношения и сбор урожая. Груши, 
яблони, сливы, терновник и 
другие культуры поздних сортов 
можно начинать кормить ещё до 
этого момента. В наших краях 
этот момент лучше сдвинуть на 
середину сентября.

О порциях и нормах

Нормы внесения удобрений 
под плодовые деревья осенью 

отличаются и должны 
корректироваться в за-
висимости от возраста 
деревьев и типа грунта. 
На песчаных почвах 
нормы можно увеличи-
вать, примерно, на 1/3 
от рекомендуемых доз, 
на глинистых уменьшать 

на ту же величину. Для активно 
плодоносящих в текущем сезоне 
деревьев, особенно если для них 
это первые урожаи, тоже стоит не-
много увеличить нормы внесения 
удобрений. Допустим, 5–6-летней 
яблоне, полностью усыпанной 
крупными плодами, явно нужно 
будет усиленное питание для 
восстановления и зимовки.

Усреднённые нормы внесения 
удобрений под взрослые ябло-
ни и груши осенью следующие. 
Универсальное осеннее удобре-
ние — 100–150 г, сульфат калия — 
150–200 г, монофосфат калия  — 
200–250 г (можно несколько раз 
с интервалом 10 дней полить 
раствором 25–30 г на ведро воды), 
калимагнезия  — 150–200 г; гра-
нулированная зола — 500–800 г.

Для вишни, сливы, карликовых, 
колонновидных и молодых груш 
и яблонь нормы снижаются в два 
раза. Сухие удобрения вносятся 
по проекции кроны, заделыва-
ются граблями или неглубокой 
перекопкой. Почва затем обиль-
но проливается водой (не менее 
50–60 литров на дерево). 

Алина Бирюкова делится ре-
цептом блюда балканской кухни, 
в котором вкусовая гармония 
достигается за счет идеального 
сочетания мяса и овощей. Главное, 
чтобы все ингредиенты именно 
жарились, а не тушились.

Ингредиенты: 500 г баранины, 
75 г курдючного жира, 300 г 
болгарского перца, 20 г чеснока, 
по одному — среднего размера 
баклажан, морковь и кабачок, 
1 крупная репчатая луковица, 
150 г шампиньонов, 3 крупных 
помидора, 100 г зернышек гра-
ната, перец чили, соль и черный 
молотый перец, любая свежая 
зелень по вкусу.

Готовим мясо

Моем и обсушиваем бу-
мажными полотенцами 
филе баранины. Очищаем 
его от жилок и нарезаем 

брусочками толщиной 4–5 мм. 
Разогреваем на огне специальную 
плоскую сковороду-садж, вок или 
обычную глубокую сковороду. Вы-
кладываем туда мелко нарезанный 
курдючный жир и ждем, когда 
он полностью растопится. Затем 
добавляем нарезанное кусочками 
филе баранины и обжариваем его, 
помешивая, 8–10 минут. Готовим 
мясо на сильном огне.

Занимаемся овощами

Пока мясо готовится, 
тщательно моем и чи-
стим овощи. Нарезаем 
баклажан брусочками 

толщиной около 6 мм, болгарские 
перцы — средними ломтиками, 
морковь — кружочками, а лук — 
кольцами. Шампиньоны режем 
тонкими пластинками, а поми-
доры — дольками. Измельчаем 
чеснок. Отправляем в отдельную 
сковороду морковь и обжариваем 
ее до румяной корочки. Затем 
добавляем лук и, помешивая, 
ждем, когда он зарумянится. По 
очереди добавляем и обжариваем 
перец, баклажан, шампиньоны 
и кабачок. Каждый ингредиент 
солим и перчим по вкусу. Обжа-
риваем помидоры в течение 1–2 
минут, убираем их на блюдо. 
Затем выдерживаем 2–3 минуты 
на сковороде подготовленный 
чеснок. Все овощи лучше готовить 
по отдельности, тогда они прожа-
рятся равномерно и не подгорят.

Собираем блюдо

На подогретую тарелку 
для подачи выкладываем 
в центр сначала мясо, 
а затем по краям все 

обжаренные ингредиенты. Посы-
паем зернами граната и рубленой 
зеленью. Подавайте садж вместе 
с кусочками свежего лаваша или 
лепешками.
Подготовила ЛАРИСА НИКОЛАЕВА 

Садж из баранины

Креативно отметили начало нового учебного года в республиканском колледже культуры и искусств 
им. А. А. Даурова. В большом зале состоялся яркий концерт «День знаний», а кроме того, волонтерами 
культуры была подготовлена увлекательная программа. «Вишенкой на торте» стала тематическая фотозона 
с живыми скульптурами, где каждый мог окунуться в атмосферу прошлого и сделать снимки на память.

Рецепты

1

2

3

Сад-огород

Улочка имени великого полко-
водца длиной всего 600 метров 
соединяет переулок Одесский 
с улицей Ставропольской. Ког-
да-то это был переулок Техниче-
ский, что объясняется достаточно 
просто. Улица Ставропольская 
еще с дореволюционного време-
ни вплоть до 1961 года называ-
лась Технической, соответствен-
но назывался и примыкавший 
к ней переулок.

В 1932 году переулок Технический 
стал улицей Малой Садовой. Люби-
ли у нас почему-то улицы называть 
«Садовыми», причем «большими» 
и «малыми». В Москве и Питере, 
Ростове-на-Дону и Нижнем Нов-
городе. Так что Черкесск не стал 
исключением. Были здесь свои 
Большая и Малая Садовые улицы.

Наконец власти решили, что од-
ной Садовой для нашего городка 
будет достаточно, и неприметная 
улочка получила громкое и славное 
имя великого русского полководца 
Михаила Илларионовича Кутузова. 
С чем была связана эта инициатива, 

история умалчивает. К слову, в Ро-
стове-на-Дону в свое время Малой 
Садовой тоже дали имя выдающе-
гося военачальника — генералис-
симуса Александра Васильевича 
Суворова. Видно, есть какая-то 
тайная связь между великими пол-
ководцами и Малыми Садовыми 
улицами. Хотя немножко жалко — 
улицы Кутузова в каждом городе 
есть, а вот Малых Садовых, похоже, 
только две и осталось — красивая 
пешеходная улица в Петербурге и 
улочка в Ессентуках. Да и еще в 
садовом товариществе в Подмо-
сковье тоже какой-то переулок с 
таким названием Яндекс-карты 
показывают. И всё!

В любом случае, Михаил Иллари-
онович был, без всяких сомнений, 
человек достойный и полководец 
талантливый. Одна победа над 
Наполеоном чего стоила! Да и 
других громких побед на счету 
фельдмаршала было немало.

Граф, светлейший князь, гене-
рал-фельдмаршал, государствен-
ный деятель, дипломат, замеча-
тельный военачальник и сегодня 
является для нас достойным 
образцом истинного патриота и 
гражданина, примером героиче-
ского служения Родине. А улица 
его имени в столице КЧР хоть и 
маленькая, но вполне симпатичная. 
Ухоженный облик ей придают 
красивые современные дома и мно-
гочисленные зеленые насаждения, 
за которыми с любовью ухаживают 
местные жители.

Улица Кутузова
Мой город

ИГОРЬ МИХАЙЛОВ
депутат Думы  
Черкесска

Улица Кутузова вполне ухоженная и уютная
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традиционными качественными удобрениями пролонгированного 
действия сложно «перекормить» деревья так, чтобы нанести 
им ущерб, даже превысив нормы в несколько раз. Просто 
при повышенных дозировках часть питательных веществ 
не усвоится и вымоется с водой.

К С Т А Т И ,

Еще больше 
интересного 

и нового 
на сайте

denresp.ru


